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Une nouvelle équipe 
L’association s’est retrouvée confrontée au défi de constituer une équipe structurée et pérenne.
Dans un premier temps, des subventions ecosystémiques de la Fondation de France ont permis
d’embaucher Aurélia en tant qu’animatrice 14h/semaine. Finalement, Aurélia a choisi de quitter
son poste en avril 2022 pour s’adonner à d’autres activités et a préféré aider bénévolement.
Nicolas est entré dans l’équipe en décembre 2021 et a en partie remplacé Aurélia sur le terrain. Il
a fait partie de l’équipe jusqu’en septembre 2022, date à laquelle il a dû partir à son tour pour un
travail rémunéré, mais se propose toujours pour faire des animations. Amandine, co-présidente
et  co-secrétaire  s’est  essentiellement  occupée  d’assurer  le  suivi  des  enveloppes  de  coupons.
Vincent,  trésorier,  s’occupe volontiers  de renseigner  des personnes  extérieures au projet  qui
souhaitaient connaître l’Abeille ou faire des réunions d’information. Hugo nous a rejoint 5 mois
pour un stage de février à juillet 2022 et a apporté son aide pour la mise en place de l’association.
Et enfin, Virginie, co-pésidente et co-secrétaire, référente de l’Abeille, qui coordonne toutes ses
activités.

Lisa,  membre  de  TERA  depuis  2016,  nous  a  rejoint  en  juin  2022  en  tant  qu’assistante
administrative et communication. Elle est rémunérée un jour par semaine. Son travail a consisté
à finaliser la mise en place des procédures administratives. C’est aussi elle qui vous envoie les
mailings  d’information  que vous recevez  et  qui  s’occupe  des  adhésions  et  des  dossiers  des
nouveaux professionnels.

Rachel,  pédopsychiatre  à Agen,  a rejoint  l’équipe il  y  a  plus d’un an.  Sa motivation et son
engagement ont amené l’association à créer un premier « rayon » autonome pour s’occuper des
relevés de comptoir et du suivi des professionnels.  Elle organise des soirées Abeille pour les
usagers d’Agen qui souhaiteraient comprendre la monnaie locale et savoir en parler. Elle a été
rejoint par Romain qui l’a soutien. 

Équipe gestion
David  et  Mélanie  sont  employés  par  l’écosystème  TERA.  Ils  assurent  la  comptabilité  et  la
gestion des 6 structures de l’écosystème, incluant l’Abeille.
Olivier  est  en  charge du financement  de l’écosystème avec Frédéric  Bosqué.  Il  conduit  des
réunions  mensuelles  de  la  gestion  de  l’Abeille,  entre  autre  le  suivi  de  la  trésorerie  et  de  la
répartition des subventions.

–
l'Abeille, monnaie citoyenne

 85, rue de la citadelle • 47 370 Tournon d’Agenais • contact@abeille.coop • https://abeille.coop 
Association régie par la loi 1901 – N° SIRET : 899 040  232



L’Économie de la Fonctionnalité et de la Coopération
Depuis le début de la reprise de l’Abeille,  l’équipe a été accompagnée par Nadia Benque du
laboratoire ATEMIS pour travailler avec nous le référentiel de l’Économie de la Fonctionnalité
et de la Coopération. Ce référentiel aide à concevoir des modèles économiques qui prennent en
charge  les  enjeux  environnementaux  et  humains,  contrairement  aux  modèles  compétitifs
classiques. 
Nous avons participé à six ateliers lors desquels nous avons rédigé une proposition de valeur de
l’Abeille,  ses  effets  utiles,  les  externalités  positives  et  négatives.  Nous nous sommes ensuite
concentré sur l’organisation du travail, qui a donné lieu à des conventions de coopération et
d’engagement avec les volontaires bénévoles. Nous avons appréhendé ce qu’était le travail en
coopération pour l’appliquer avec les prestataires du réseau. La coordinatrice a été formée à la
facilitation de REX, outil de retour d’expérience qui vise améliorer la coopération en équipe et
un outil de reconnaissance du travail.  Il permet une autre forme de reconnaissance pour les
personnes qui ne sont pas rémunérées. Un rapport a été produit sur le rôle de référente, un
organigramme a été crée, ainsi que des fiches d’activité afin de proposer des activités claires et
définies aux volontaires souhaitant aider l’Abeille.
Malheureusement, le financement arrivant à sa fin nous n’avons pas pu poursuivre le travail de
création d’un modèle économique pour l’Abeille. Mais cela nous a aidé à nous professionnaliser.

Des outils pour communiquer et rendre l’Abeille visible
De nouveaux affichages
L’association ayant changé de nom, de coordonnées, de charte graphique, nous avons refait les
outils de communication, notamment : les affiches « ici nous acceptons l’Abeille » et les  affiches
des « comptoirs d’échange ».
Nous avons imprimé un livret des professionnels à jour à la rentrée 2022, il a été porté en
partie  par  Hugo,  pour  la  recherche  de  financement,  via  les  encarts  publicitaires.  Il  a  été
réimprimé  avec  un  nouveau  graphisme  qui  a  été  réalisé  bénévolement  par  Jacqueline
Gensollen. Un grand merci à elle pour ses services professionnels de qualité et son endurance !
Le site internet abeille.coop a lui aussi vu le jour en avril 2021. Sa création a été portée par
Aurélia aidée de Fabien et Nicolas. Il est régulièrement alimenté en actualités par Philippe Gaud.
Vous  y  trouverez  beaucoup  d’information  entre  autres  celles  concernant  les  nouveaux
prestataires qui entrent dans le réseau.

Zoom sur le numérique
La nouvelle  équipe a entrepris  de terminer le  déploiement de l’Abeille  numérique.  En effet,
lancée en 2020, celui-ci a été interrompu le temps du confinement et de la transmission. Nous
avons maintenant un réseau clair des acteurs qui acceptent le numérique, les coupons ou les
deux. A cette occasion, les fiches profils ont toutes été mises à jour pour une meilleure visibilité
des professionnels du réseau. Les Conditions Générales d’Utilisation ont aussi été mises à jour
pour encadrer la clôture des comptes non utilisés dans un souci d’économie et pour proposer un
réseau qui corresponde au mieux à la réalité du terrain.

Atelier enveloppes coupons
En parallèle,  la prise en main du réseau des comptoirs d’échange de coupons s’est faite,  en
organisant un relevé des comptoirs bimensuel. Et quatre fois par an une équipe se réunit pour
mettre les coupons sous enveloppes, moment convivial qui se termine toujours par un goûter.



Rencontres des monnaies locales complémentaires citoyennes
Nous nous sommes rendus en Bretagne à Josselin en juillet 2021 pour les 17 ème rencontres des
Monnaies  Locales Complémentaires Citoyennes afin de rencontrer et d’échanger avec d’autres
monnaies locales venues de toute la France. 
L’année  suivante  nous  nous  sommes  rendus  aux  18ème rencontres  à  Lignières  en  Berry,  les
15/16/17  avril  2022.  Nous  avons  été  invités  à  une  exposition  sur  la  monnaie  la  Lignière
monnaie locale du 20è siècle née en 1956, et avons fait la connaissance de la fille, la petite fille et
l’arrière petite  fille  des fondateurs  de cette  monnaie  qui  a  fonctionné deux ans  avant  d’être
stoppée. Nous avons aussi travaillé sur la notion de citoyenneté en assistant au préalable à une
intervention de Philippe Derruder en visio-conférence. 

Animation
Nous avons participé à quelques animations, notamment 

- Réunion d’information au collectif  “la machine” de Trémons 2021.
- Marchés gourmands de Tournon d’Agenais, été 2022.
- Horizon vert 2022.
- Agrobio, la foire bio de Villeneuve le dimanche 18 septembre 2022.
- Une permanence au Marché bio de Villeneuve 2022.
- Soirée financement participatif  de la SCIC QRTL à Trentels 25 novembre 2022.
- 3 ans d’Agde expert comptable.
- Namur étudiant Master smart rurality à la ferme de Lartel à Masquières.

SCIC
En 2021, l’association est entrée au conseil d’administration de la Société Coopérative d’Intérêt
Collectif  du Quartier Rural en Transition de Lustrac, projet pilote de TERA.
Une convention a été passée avec la SCIC donnant la possibilité aux professionnels du réseau de
reconvertir leur stock d’Abeille à taux zéro pour investir au capital de la SCIC (4500€ ont été
ainsi reconvertis à cette fin). Ceci constitue un nouveau débouché pour les professionnels pour
que leurs  stocks  d’Abeille  puissant  être  réinvestis  sur  le  territoire.  Suite  à  cela,  les  titres  de
participation rémunérés à 2 %, ont aussi pu être achetés en Abeille. Et enfin, la campagne de
financement de fin 2022 a vu 6500€ de titres achetés en Abeille.


